

Canton de Vaud

Objektyp: **Chapter**

Zeitschrift: **Heimatschutz = Patrimoine**

Band (Jahr): **70 (1975)**

Heft 2-fr

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Die alte Pfarrkirche Flüelen, seit ihrer Profanierung im Jahre 1912 leider weitgehend ihres ursprünglichen Raumcharakters beraubt, besticht den vom Norden herkommen- den Beschauer nicht allein durch ihre wohlausgewogenen architektonischen Formen und ihre qualitätvollen Rokokostukkaturen, sondern ebenso sehr durch ihren markan- ten Standort am südlichen Ende des Vierwaldstätter- bzw. Urnersees zum Gotthard hin. Sie ist ein Wahrzeichen in einer heroischen Landschaft vom See wie von der Axen- strasse her. Ihr Bestand geht auf die Zeit um 1660 zurück, nachdem ihr Vorgängerbau schon auf dem gleichen Platze gestanden hatte. Die kirchliche Weihe erhielt sie am 16. November 1664; 1665 Erhebung zur Pfarrkirche. 1782 wurde das Gotteshaus einer Aussenrestaurierung unterzogen, wobei der Turm seinen heutigen Helmabschluss er- hielt. Seit ihrer Zweckentfremdung und Verwendung als Turnhalle wurden am Bau nur noch die notwendigsten Reparaturen ausgeführt, so dass sich heute seine fachge- rechte Wiederherstellung als unumgänglich und äusserst dringlich erweist.

J. Herger, Justizdirektion Uri, Altdorf

CANTON DE VAUD

Cathédrale de Lausanne

La cathédrale de Lausanne est une des grandes cathédrales de notre pays. La construc- tion du monument actuel débuta probablement en l'an 1173: les diverses fouilles effec- tuées montrèrent que le site avait été occupé depuis la préhistoire et que plusieurs monu- ments chrétiens se sont succédé à cet endroit.

Par un heureux hasard, l'année 1975 verra la célébration du 700^e anniversaire de la consécration de la cathédrale. Diverses manifestations publiques se dérouleront les 18, 19 et 20 octobre 1975. Le programme détaillé est en préparation. – Une exposition organisée au Musée de l'Évêché, situé à proximité directe de l'édifice, développera les thèmes sui- vants: Occupation du site; l'architecture; le décor médiéval; le trésor; les événements et les hommes; le monument historique.

Les organisateurs prévoient en outre la publication des ouvrages suivants: La Société d'Histoire de l'Art en Suisse publiera une monographie sur la cathédrale; ce livre – écrit par plusieurs auteurs – fera le point de la connaissance actuelle du monument. La «Revue historique vaudoise» éditera un numéro spécial qui portera sur les dernières fouilles du cloître et de ses abords. – Eventuellement, un nouveau guide dans la Collec- tion «Guides de Monuments suisses», publié par la Société d'Histoire de l'Art en Suisse sera édité. – Il est prévu pour les enfants un album pour les petits de 5 à 11 ans; un poster en couleur de la Rose sera pour le public et les écoliers plus âgés.

Yverdon (Eburodunum romain)

Le territoire de l'actuelle Yverdon fut habité dès le néolithique moyen, soit depuis le 3^e millénaire avant Christ. De récentes fouilles effectuées en 1973 montrèrent bien l'import- ance de ce site dont l'emplacement correspondait à l'intersection de plusieurs grandes voies historiques européennes. A fin 1972, fut fondé le groupe d'archéologie yverdonnois



Lausanne. Cathédrale. Transept sud et chœur, 3^e quart du XII^e siècle

qui se fixa comme but de sauvegarder autant que possible les vestiges archéologiques de la région. Sous l'impulsion de son fondateur, le professeur R. Kasser, le groupe rechercha la collaboration d'amateurs qui se mettent gratuitement à disposition pour effectuer des fouilles ou des travaux archéologiques. Lors de la première campagne de fouilles en 1973, 167 personnes participèrent bénévolement aux travaux.

Le Comité cantonal estime très intéressante la recherche du groupe yverdonnois qui va bien dans le sens indiqué par les promoteurs de l'Année du patrimoine, c'est-à-dire d'intéresser le maximum de gens aux richesses archéologiques qu'ils côtoient journellement, souvent sans les connaître.

Le programme 1975 prévoit une nouvelle campagne de fouilles dans le Castrum Eburodunense (situé à l'emplacement actuel du cimetière). La campagne sera de nouveau largement ouverte à des équipes d'amateurs, sous la direction du professeur R. Kasser et d'un certain nombre de personnes qualifiées. Les fouilles pourront être visitées par le public.

Coppet

La commune de Coppet, située à une quinzaine de kilomètres de Genève, devient toujours plus un pôle d'attraction pour les citadins désirant y trouver des conditions d'habitat de meilleure qualité qu'en ville. Les autorités locales sont bien conscientes que si elles



Coppet. Rue principale de la ville – menacée par le trafic routier

n'y veillent pas, leur commune risque de devenir une «cité-dortoir» de Genève. On sait à quel point l'équilibre entre l'habitat et toutes les autres activités est important.

Le développement de Coppet est aussi dépendant du trafic automobiles: le réseau des routes cantonales et communales est étroitement lié à la présence de l'autoroute située à quelques kilomètres à l'ouest de l'agglomération.

Des plans au niveau intercommunal sont actuellement à l'étude. Un accord n'est pas encore réalisé entre le Service des routes cantonales et la commune.

Le bourg de Coppet a conservé la majorité de ses anciennes maisons; malheureusement, le trafic routier emprunte la rue principale, ce qui lui fait perdre tout agrément pour le piéton ou l'habitant. Coppet est donc confrontée au dilemme de conserver son patrimoine tout en résolvant ses problèmes de développement.

Les autorités locales, en collaboration avec les services cantonaux, établiront à l'occasion de l'Année 1975, un *inventaire exhaustif des bâtiments situés sur la commune*; elles obtiendront ainsi une documentation de qualité pour intervenir en connaissance de cause lorsque des propriétaires désirent transformer, construire ou reconstruire des immeubles. De plus, elles organiseront une *exposition publique* des études régionales et communales, exposition qui montrera à tout le monde les problèmes auxquels on est confrontées.

Jean Pierre Dresco, Lausanne